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C’
DICIAMOLO !

    è desiderio di serenità e di vita nelle nostre comunità. Non 

una sensazione o una supposizione ma una realtà che a Ma-

rino è stata resa evidente dalla trabordante presenza di citta-

dini e ospiti festanti alla 98^ edizione della Sagra dell’Uva, 

uno tra gli eventi più importanti della città. Bellissimo passeggiare per le 

vie del centro e assistere ai tanti appuntamenti promossi dall’Amministra-

zione guidata dal sindaco Stefano Cecchi, per le decine di migliaia di per-

sone arrivate a Marino da ogni dove per assaporare qualche momento di 

spensieratezza. Emozionante vederle ridere, cantare e ballare in nome del 

divertimento, quello più sano e sincero, che non vuole scadere nello sterile 

contrasto o nello sballo autodistruttivo. Toccante sentire le migliaia di voci che, 

all’unisono e nella commozione, hanno intonato le canzoni proposte dai bravis-

simi artisti ospiti della manifestazione. C’è desiderio di serenità, pace e ritorno 

alla vita nelle nostre comunità. È questo il segnale, importante, emerso a Mari-

no. Un appello, accorato, che va a scontrarsi con la tristezza e la cupezza delle 

notizie diramate ogni minuto dagli organi di informazione nazionali: guerra in 

Ucraina con minaccia di ricorso al nucleare da parte del presidente russo Vladi-

mir Putin se Europa e Stati Uniti non cessano di sostenere con le armi il popolo 

ucraino e il presidente Volodymyr Zelens’kyj, aumento drammatico dei costi di 

benzina, energia elettrica e gas, casi di Covid-19 in risalita, imprese di tutti i tipi, 

compresi i fornai, che chiudono per l’impossibilità di sostenere i costi di energia, 

affitto e personale, famiglie sempre più indebitate e in difficoltà per l’aumento 

dei costi in ogni settore. C’è desiderio di serenità, pace, speranza e ritorno alla 

vita nelle nostre comunità. E quella marinese, dopo la Sagra dell’Uva e Roma 

Chocolate, ha voluto ancora festeggiare accogliendo la 25^ edizione dell’evento 

dedicato alla Ciambella al Mosto promosso dall’omonimo Consorzio presiedu-

to da Venanzio Sagratella. Un’altra eccellenza marinese, fregiata del marchio 

De.Co., la cui ricetta del XIV secolo fatta di ingredienti naturali, è custodita 

gelosamente di madre in figlia. C’è desiderio di tornare alla normalità e Marino, 

come sua abitudine, insegna: torniamo a vivere!

L’ Editoriale

di Anna Paola Polli
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di Stefano Cecchi

il Primo Cittadino

UNA SAGRA DA TUTTO ESAURITO 
TRA ELEGANZA
    E RESPONSABILITÀ

casi di coma etilico. Il format, arricchito 
da numerose novità, ha riscosso gran-
de successo in ogni sua sfaccettatura. 
È stato ad esempio emozionante assi-
stere al rituale della pigiatura dell’uva, 
da parte dei nostri piccoli concittadini, 
all’interno dell’inedita Sagra dei Bambi-
ni organizzata nel giardino comunale di 
Borgo Garibaldi. Anche la rievocazione 
degli antichi giochi popolari ha avuto im-
portanti attestati di gradimento, tramite 
l’organizzazione del “Primo Palio della 
Città di Marino”. Il terrazzo panoramico 
in largo Oberdan si è inoltre trasformato 
nel delizioso salotto “Calici al Belvede-
re” con l’adesione di tante cantine del 
territorio e non, dove cittadini e visitatori 
hanno avuto la possibilità di degustare 
del buon vino in tutta tranquillità. Il colpo 
d’occhio che ci ha regalato la nostra cit-
tà in festa è stato straordinario, a partire 
dalle luminarie artistiche a led, a basso 
consumo energetico, che hanno incor-
niciato in modo eco-sostenibile corso 
Trieste con le parole della canzone po-
polare “Nannì”. È già tempo di guardare 
al futuro e alla prossima edizione della 
Sagra dell’Uva. Stiamo scrivendo i nostri 
appunti, proprio per ripartire nell’orga-
nizzazione dalle situazioni ove occorre 
migliorarsi. Evviva Marino!

a novantottesima edizione del-
la Sagra dell’Uva è stata ma-
gica ed elegante, all’insegna 
delle tradizioni storiche.

Centocinquantamila persone hanno potu-
to ammirare, durante i quattro giorni di fe-
sta, il lato più bello della nostra stupenda 
città. Piazze, strade e vicoli di Marino si 
sono animati con canti e musica popola-
re. Questo successo è frutto di un grande 
lavoro per il quale ritengo doveroso rin-
graziare tutti gli assessori e i consiglieri, 
gli uffici comunali, tutte le Forze dell’Ordi-
ne, la Polizia Locale, la Protezione Civile, 
le associazioni, i sedici Comuni intervenu-
ti per portare il loro saluto, le altre autorità 
civili del territorio, i consiglieri regionali, i 
deputati e senatori, gli europarlamentari, 
la Città Metropolitana di Roma Capitale, 
il Presidente della sezione civile del Tri-
bunale di Velletri e gli attori Sebastiano 
Gavasso e Matilde Gioli che hanno inter-
pretato con squisita disponibilità Marcan-
tonio Colonna e Felice Orsini.
La macchina organizzativa, nonostante 
fossimo alla nostra prima Sagra dell’Uva, 
ha funzionato alla perfezione. La festa ha 
visto prevalere il divertimento ma sem-
pre nel perimetro della responsabilità, 
nonostante le migliaia di visitatori accor-
si. Non si sono infatti registrati episodi di 
violenza o interventi dei sanitari per gravi 

L
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Sagra dell’Uva 2022

98a SAGRA DELL’UVA DA 10 E LODE!

ranea Gilda Colaciello. Come ha 
sottolineato l’Assessore alla Cul-
tura Pamela Muccini: “Abbiamo 
sin da subito voluto trasmettere un 
messaggio di innovazione e tradi-
zione. Tradizione è stata, infatti, la 
parola che ha accompagnato per 
i quattro giorni questa edizione. Il 
corteo storico, uno dei momenti 
più attesi, ci ha fatto ripercorrere 
la storia di Marcantonio Colonna 
e il suo ingresso vittorioso in città 
dalla battaglia di Lepanto. Nei suoi 
panni uno straordinario Sebastiano 
Gavasso affiancato da una splendi-
da Matilde Gioli nelle vesti di Felice 
Orsini”. L’attesissima sfilata in abi-
ti rinascimentali, da sempre curati 
con particolare attenzione dalle as-
sociazioni “Lo Storico Cantiere”, 
“Arte e Costumi Marinesi” e “Lo 

l miracolo stavol-
ta non è stato solo 
quello delle tipiche 
fontane che dan-
no vino, ma anche 

dell’Amministrazione comunale di 
Marino guidata dal sindaco Stefa-
no Cecchi, che è riuscita a mettere 
in piedi un programma di festeg-
giamenti per la 98^ edizione della 
Sagra dell’Uva davvero ecceziona-
le. Dopo le restrizioni legate all’e-
mergenza sanitaria, “La sagra delle 
sagre”, la più antica d’Italia, non 
ha deluso le aspettative, sapendo 
conquistare il pubblico affeziona-
to (150mila visitatori) e ricreando 
un’atmosfera magica vicina alle 
tradizioni storiche, ma aperta alle 
innovazioni, come testimonia la 
locandina dell’artista contempo-

I Scudo di Lepanto”, ha visto in Ga-
vasso e Gioli due favolosi interpre-
ti. “Tutti ci siamo sentiti coinvolti – è 
stato il commento del Vicesindaco 
Sabrina Minucci – e ogni momen-
to è stato veramente bello ed emo-
zionante”.

Novità assoluta il vessillo che 
quest’anno ha rappresentato il Pa-
lio della Città di Marino alla sua pri-
ma edizione. Sette rioni del territo-
rio si sono sfidati in giochi popolari 
per riportare a galla le antiche radici 
e restituire la giusta importanza allo 
sport. La vittoria è andata al rione 
Cava dei Selci. 
A fare da cornice le meravigliose 

di Anna Paola Polli

Magia ed eleganza all’insegna delle antiche tradizioni
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luminarie, con un tripudio mozza-
fiato di luci, il terrazzo panorami-
co di largo Oberdan, sfondo di un 
salotto dedicato alla degustazione, 
e ancora uno street food di qualità 
e artisti di spicco, come il comico 
Marco Marzocca, hanno reso ve-
ramente unica questa Sagra, come 
traspare dalle parole dell’Asses-
sore allo Spettacolo Roberta Co-
vizzi: “Sono felicissima per come 
sono andate le cose, sono stati 
giorni intensi e impegnativi, ma 
alla fine ci possiamo ritenere più 
che soddisfatti. L’idea di dedicare 
uno spazio anche per i più piccoli 
nel giardino di borgo Garibaldi si è 
rivelata vincente e tutti hanno ap-
prezzato le attività, i laboratori e le 
iniziative messe in campo”.
La solenne processione storica 

della Statua della Madonna del 
SS. Rosario, con la partecipazione 
delle Confraternite, la sfilata delle 
bande, con il Concerto Filarmonico 
“Ugolini” e il Gruppo Folcloristico 
“Volemose Bene”, hanno animato 
il weekend di Sagra, per arrivare 
alla chiusura del lunedì con la se-
rata finale presentata sul palco di 
piazza San Barnaba da Elisabetta 
Gregoraci e la partecipazione del-
la Cover Band “i Kom”, e lo spet-
tacolo pirotecnico Spark, i fuochi 
d’artificio sincronizzati con colonna 
sonora e con riduzione del rumore 
nel rispetto degli animali e dell’am-
biente.
Molto si è lavorato anche sui pro-
dotti locali e la sicurezza, come 
ci spiega l’Assessore alle Attività 
Produttive Rinaldo Mastantuono: 
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mento dei festeggiamenti. Ringra-
zio il nostro corpo di Polizia locale, 
le Forze dell’ordine e la Protezione 
civile di Marino per l’ottimo lavoro 
svolto”.

“Abbiamo esaltato le peculiarità dei 
nostri produttori locali per garan-
tire una Sagra di qualità. Sul tema 
della sicurezza abbiamo raggiunto 
il massimo attraverso un controllo 
capillare durante tutto lo svolgi-
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di Stefano Cecchi

il Primo Cittadino

GOVERNO AL CENTRODESTRA 
FINALMENTE UNA
    COALIZIONE STABILE

La partecipazione alle urne, in occasio-

ne dell’appuntamento di domenica 25 

settembre, si è fermata al 63,9 percen-

to. Si tratta del dato più basso dell’inte-

ra storia repubblicana nelle elezioni po-

litiche, senza considerare che si tratta 

della diminuzione più accentuata che si 

sia mai registrata fra un appuntamento 

elettorale e l’altro (2018 – 2022). Questi 

dati riflettono drammaticamente l’ormai 

generalizzata disaffezione verso la poli-

tica, alimentata da chi in questi anni ha 

fatto del trasformismo e dell’ambiguità 

il proprio costante “modus operandi”. 

Si pensi al caso eclatante di Luigi Di 

Maio, passato dall’essere fra i principali 

promotori del noto “vincolo di mandato” 

targato Movimento 5 Stelle per poi fa-

vorire una scissione in seno allo stes-

so Movimento creando addirittura una 

propria realtà e alleandosi a quel Partito 

Democratico con cui aveva giurato di 

non allearsi mai. L’aspetto positivo, in 

questo teatrino davvero poco edifican-

te, risiede nella sonora bocciatura riser-

vata dagli elettori all’ex ministro degli 

Esteri. Le ultime elezioni hanno altresì 

confermato come il voto politico degli 

a netta vittoria del centro-

destra alle recenti elezioni 

politiche per il rinnovo del 

Parlamento rappresenta un 

importante traguardo raggiunto, da cui 

partire per lavorare al rilancio dell’Ita-

lia in un momento storico drammatico 

complice la crisi economica dovuta 

principalmente al caro energia.

Gli esiti elettorali hanno finalmente dato 

la possibilità al nostro Paese di poter 

contare su una maggioranza di centro-

destra cristallina, di cui è garante un 

Presidente del Consiglio dei Ministri 

espressione di una forza politica. La 

nostra nazione, dopo undici anni di go-

verni tecnici all’insegna di alleanze a dir 

poco eterogenee, volta dunque pagina. 

L’Italia ha certamente potuto contare, 

durante l’ultimo anno e mezzo, sulle ca-

pacità di un’eccellenza mondiale come 

Mario Draghi ma adesso è tempo di tor-

nare a risolvere le criticità dimostrando 

di saper governare facendo politica. 

Tale ritrovata capacità deve essere la 

prima risposta da dare ai milioni di cit-

tadini, legittimamente disillusi, che han-

no preferito non esprimere il loro voto. 

L



il Primo Cittadino

italiani sia piuttosto “liquido” con una 

netta tendenza a scegliere in base all’o-

pinione che, in questo frangente, ha 

fortunatamente premiato in modo netto 

l’ascesa del centrodestra con il 44 per-

cento dei consensi sia alla Camera che 

al Senato. Il nostro territorio ha visto 

prevalere ed essere quindi eletti nei col-

legi uninominali Antonio Tajani per Forza 

Italia a Montecitorio e Marco Silvestroni 

per Fratelli d’Italia a Palazzo Madama, 

nonostante la candidatura di ex ammi-

nistratori marinesi come Gabriele Sante 

Narcisi, in carica a Palazzo Colonna dal 

2016 al 2021 in qualità di Presidente 

del Consiglio Comunale, posizionato 

nell’uninominale alla Camera dei Depu-

tati in rappresentanza del Movimento 5 

Stelle con un discreto risultato. Ad An-

tonio Tajani e Marco Silvestroni vanno 

i nostri migliori auguri di buon lavoro, 

certi che sapranno raccogliere ed inter-

pretare al meglio le istanze territoriali. 

Anche il Partito Democratico può esse-

re annoverato fra i delusi di questa tor-

nata. Il Pd si è attestato al 19 percento, 

poco al di sopra del 18,7 di cinque anni 

fa e soprattutto troppo vicino al 15,5 del 

M5S. Il partito di Giuseppe Conte, pur 

avendo frenato l’emorragia di consensi, 

ha più che dimezzato i propri voti dal 

2018, perdendo oltre 6,3 milioni di elet-

tori. Si fa francamente fatica ad etichet-

tare tali evidenze numeriche come un 

risultato positivo dei grillini. Il terzo polo 

di Carlo Calenda e Matteo Renzi sorri-

de a metà per non aver raggiunto quota 

10 percento ma il bottino, seppur non 

in doppia cifra, è certamente positivo. Il 

centrodestra, all’interno dello scenario 

parlamentare appena descritto, rappre-

senta a chiare lettere l’unica coalizione 

in grado di poter governare garantendo 

stabilità, uniformità di idee ed obiettivi 

e possibilità di fare riforme attraverso la 

serietà, la competenza ed un program-

ma ambizioso con obiettivi chiari.

L’Italia ne ha estremo bisogno.

11
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Sagra della Ciambella al Mosto

CIAMBELLA AL MOSTO
UNA TRADIZIONE TUTTA MARINESE

la ciambella, però, è da attribuire ai 
tempi moderni con la prima Sagra del 
1997, ideata dal Consorzio di Tutela, 
che, da allora, si ripete ogni anno la 
terza domenica di ottobre. Tutto que-
sto ha fatto sì che qualche anno fa si 
riconoscesse alla ciambella al mosto 
la prestigiosa etichetta di prodotto 
De.Co. (Denominazione Comunale 
d’Origine), un progetto fortemente vo-
luto da ANCI Lazio, concentrato sul-
la tutela della diversità e la qualità dei 
prodotti agroalimentari di ogni comu-
ne. “Quest’anno – ci dice l’Assessore 
alle Attività Produttive Rinaldo Ma-
stantuono – ricorre la 25^ edizione 
della Sagra della Ciambella al Mosto e 
l’Amministrazione comunale ha voluto 
valorizzare questa festa, in collabora-
zione col Consorzio e l’Associazione 
Commercianti, chiedendo anche il 
patrocinio della De.Co. per poterla 
rilanciare e celebrare un prodotto im-
portante ormai a livello regionale. Sarà 
un rilancio in grande stile, vogliamo ri-
proporla in maniera più qualificata, e 
ci siamo letteralmente messi al fianco 
di tutti coloro che negli anni hanno 
portato avanti questa tradizione, e in-

on l’arrivo di ottobre 
per le vie di Marino si 
diffonde l’odore dol-
ciastro dell’uva rac-
colta, pigiata e messa 

a fermentare per regalarci il nettare 
degli Dei, prodotto conosciuto in tut-
to il mondo che, però, in pochissimi 
sanno, ci regala uno “scarto” di tutto 
rispetto: il mosto. A Marino la parola 
mosto porta alla mente il gustosissi-
mo dolce locale realizzato con questa 
sostanza torbida e zuccherina: la no-
stra amata ciambella. La ciambella 
al mosto è, infatti, un prodotto tipico 
del territorio marinese e ha origini an-
tichissime. La sua storia, infatti, risale 
a San Francesco a cui, pare, la disce-
pola marinese Jacopa de’ Settesoli 
ne donò la ricetta. In realtà la prima 
documentazione scritta è del XIV se-
colo quando Cola di Rienzo assediò 
il castello della città e i marinesi, per 
farlo desistere, inviarono fuori dalle 
mura due bigonce di ciambelle al mo-
sto, che riuscirono a placare l’animo 
del tribuno il quale “una dimane per 
tempo levao campo”. Gli ingredienti 
sono semplici e facili da avere: fari-
na, zucchero, mosto d’uva, olio extra 
vergine di oliva e uva sultanina, il tutto 
impastato con amore e cotto nei forni 
a legna dei panifici del paese, luoghi 
in cui nell’attesa della sfornata ci si 
scambiava la ricetta, personalissima 
per ogni famiglia, e utile ai fornai per 
realizzare un prodotto da vendere al 
pubblico. La grande riscoperta del-

C
sieme agli assessori Covizzi, Muccini 
e Minucci abbiamo lavorato per rea-
lizzare un ricco programma”.
Una grande sinergia quella che que-
sta Amministrazione ha creato con 
l’Associazione Commercianti di Mari-
no e con i membri del Consorzio. “Un 
ringraziamento speciale – continua 
Mastantuono – va allo storico fonda-
tore della Sagra e del Consorzio, Ve-
nanzio Sagratella, er Nasone, rin-
grazio l’Associazione Commercianti e 
il presidente Roberto Frezza con cui 
stiamo collaborando costantemente 
per questa edizione e per tutte quel-
le a seguire che saranno sicuramente 
supportate dal Comune”. 
“Ringrazio – è il commento del Sinda-
co Stefano Cecchi – tutti i produttori 
locali che con amore e passione rac-
contano ogni anno, attraverso questo 
straordinario dolce, la nostra storia, 
i nostri sapori, che abbiamo il com-
pito di portare avanti e tramandare 
alle nuove generazioni ma soprattutto 
divulgare e sostenere affinché con il 
tempo acquistino sempre maggiore 
importanza e rafforzino il rapporto 
con il territorio”.

di Annalisa Pedricone

Per il tipico dolce, dai semplici ingredienti, ricorre quest’anno la 25^ edizione 
della Sagra 

Il sindaco Stefano Cecchi con Venanzio Sagratella detto er Nasone
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NUOVO PANIFICIO FREZZA S&I

Via Cesare Colizza, 5 – Marino. Di 
Sandro, fratello di Roberto, e Irene. 
Porta avanti la tradizione di famiglia 
producendo prodotti da forno di ogni 
tipo, e le ciambelle non possono 
mancare.

PICCOLO FORNO FREZZA

Piazza San Barnaba, 3 – Marino. 
Daniele, fratello minore di Sandro 
e Roberto, non poteva essere da 
meno! Pronto alle novità, mantiene 
salde le radici per la produzione del-
la famosa ciambella al mosto, pro-
prio come i suoi fratelli.

DA MARCELLO FORNO A LEGNA 
Via Cesare Colizza, 53 – Marino. 
Forno storico del paese, adesso di-
retto da Fabrizio Morroni, figlio del 
famoso Marcello, produce squisi-
tezze di ogni tipo e segue alla let-
tera la ricetta di famiglia, perché la 
tradizione è tradizione!

PASTICCERIA PIPPO

di BROCCATELLI MARCO 
Via Roma, 76 –  Marino. Pippo non 
ha bisogno di presentazioni! I suoi 
dolci sono storici, soprattutto cor-
netti e maritozzi… e le ciambelle 
non possono essere da meno.

A. P.

ER NASONE 1967 
Via Roma, 84 – Marino. Di proprietà 
della famiglia Sagratella, Venan-
zio, “er Nasone” per l’appunto, è 
il fondatore del Consorzio Tutela 
Ciambella al Mosto di Marino e ide-
atore della famosa Sagra, produce 
la ciambella da ben 30 anni, famo-
se sono le varianti ripiene delle sue 
ciambelle.

PANIFICIO FREZZA R&A

Viale della Repubblica 147 – S. 
Maria delle Mole. Di proprietà del 
presidente dell’Associazione Com-
mercianti di Marino, Roberto Frezza 
e Angela, produce pizza, pane dolci 
caserecci e, ovviamente, la ciambella.

ARTE BIANCA DI PALMUCCI MARA 

E WALTER 
Via Gustavo de Luca, 10 – Marino. 
Di proprietà di Mara e Walter (il Mar-
chese del Grillo per gli amici… e per 
se stesso) che è anche il perfeziona-
tore della ricetta attuale della ciam-
bella che producono.

GRAN FORNO BASTIANO

Via Gustavo de Luca, 18/20/22 
– Marino. Damiano Peracchia da 
qualche anno ha aperto questa at-
tività che va a gonfie vele, pizza e 
pane da far perdere la testa… anche 
le ciambelle mica scherzano!

CONSORZIO TUTELA
CIAMBELLA AL MOSTO
DI MARINO
ECCO I PRODUTTORI
CHE NE FANNO PARTE



REGOLAMENTO
   CANTINE STORICHE

Mario Tisei ha sottolineato: “Questi 
locali hanno un valore non solo af-
fettivo, conservano infatti la memoria 
storica delle nostre famiglie e por-
tano alla luce le connotazioni di un 
tempo passato che contribuisce ad 
arricchire il percorso di questi luoghi. 
Vogliamo che le nostre tradizioni e la 
nostra cultura siano apprezzate da 
tutti coloro che vengono a visitare la 
nostra città. Dobbiamo essere pron-
ti ad accogliere chi sceglie il nostro 
paese come mèta turistica e il centro 
storico deve rappresentare il cardine 
dei nostri itinerari attraverso le bel-

urante l’ultima seduta 
di Consiglio Comuna-
le è stato approvato 
il Regolamento per 
l’apertura e l’eserci-

zio delle attività economiche per la 
somministrazione e vendita di ali-
menti e bevande all’interno del cen-
tro storico della città. Per chi intende 
aderire al progetto, la normativa in-
trodotta promuove l’apertura al pub-
blico delle cantine storiche e delle 
cantine della memoria per attività di 
somministrazione di prodotti enoga-
stronomici. Il consigliere comunale 

D lezze del territorio”. “Siamo molto 
contenti di aver finalmente dato vita 
a questo Regolamento volto al rilan-
cio del centro storico – ha precisato 
l’Assessore alle Attività Produttive 
Rinaldo Mastantuono –. Le cantine 
rappresentano la nostra storia e il 
cuore del paese deve rispecchiare 
in un certo senso questa identità e 
le nostre peculiarità. Siamo certi che 
questo strumento sia fondamenta-
le per dare vita a scelte concrete di 
indirizzo per questi locali che non 
hanno forse mai avuto la giusta at-
tenzione”.

di  Ludovico Castaldi

Approvato in occasione dell’ultima seduta di Consiglio Comunale
La soddisfazione del consigliere Tisei e dell’assessore Mastantuono

14
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SERVIZIO BUS LICEO STATALE
“JAMES JOYCE”

di Luca Montevecchi

Avviati in via sperimentale i nuovi percorsi per raggiungere l’Istituto di Ariccia

glioramento del servizio saranno 
tempestivamente trasmesse alla Re-
gione Lazio con la richiesta di perfe-
zionare la programmazione delle cor-
se COTRAL.
“Sono contento che si sia dato se-
guito alle sollecitazioni che come 
Amministrazione stiamo portando 
avanti fin dal nostro insediamento. Ci 
siamo fatti carico delle richieste delle 
famiglie dei nostri ragazzi per cercare 
di trovare una soluzione possibile a 
questo ormai annoso problema” – ha 
sottolineato l’Assessore ai Trasporti 

partito lo scorso 3 
ottobre il trasporto 
pubblico potenziato 
con servizio COTRAL 
S.p.A. come indicato 

nella nota pervenuta dalla Regione 
Lazio. I nuovi percorsi avviati in via 
sperimentale consentiranno di rag-
giungere il Liceo James Joyce di 
Ariccia grazie al completamento de-
gli interventi necessari dedicati alla 
fermata TPL presso la sede decen-
trata dell’istituto.
Le eventuali osservazioni per il mi-

È Rinaldo Mastantuono –. Il Sindaco 
Stefano Cecchi ha ribadito: “Da soli 
si va più veloce ma è uniti che si ar-
riva più lontano. Per questo abbiamo 
lavorato ‘in squadra’ con il territorio 
per garantire che le nostre voci singo-
le venissero ascoltate come un coro. 
Sebbene il servizio sia in partenza 
solo in via sperimentale, auspico che, 
come sottolineato nelle premesse di 
questa nota della Regione Lazio, si 
dia seguito a misure aggiuntive per la 
regolarità del servizio”.

APPIA LATO ROMA: Roma Anagnina, Santa Maria delle Mole, Frattocchie, Albano Laziale, sede decentrata Joyce

SR218/SP216: Frascati, Grottaferrata, Marino, Castel Gandolfo, Albano Laziale, sede decentrata Joyce

Trasporti e Territorio 
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Assessore alle
Politiche degli Animali
Comune di Marino

“La fedeltà 
di un cane
è un dono
prezioso
che impone
obblighi
morali
non meno
impegnativi 
dell’amicizia 
con una
creatura 
umana”

K. Lorenz

di Roberta Covizzi

Quattro zampe

ANCHE I CANI SOGNANO.
COME CAPIRLO?

conoscere esattamente il contenuto 
della loro immaginazione, però possia-
mo supporlo con un buon margine di 
approssimazione, che sognano avve-
nimenti o situazioni che riproducono 
la loro quotidianità e le esperienze più 
comuni, come passeggiare, mangiare 
o giocare, quasi sicuramente vissu-
ti assieme al loro proprietario. Proprio 
per questo ricordiamoci di agevolare il 
loro riposo, di non posizionare la loro 
cuccia in zone di passaggio: in questo 
modo il vostro pet non sentirà la “re-
sponsabilità” di stare in allerta ad ogni 
rumore. Inoltre, non facciamo l’errore di 
comprargli una cuccia grande per farlo 
stare più comodo ma scegliamone una 
proporzionata alla sua taglia perché la 
maggior parte dei cani dorme a “palli-
na” per non disperdere il proprio calore, 
soprattutto d’inverno. E come dice un 
vecchio proverbio: “non svegliar il can 
che dorme”, meglio lasciarlo dormire.

ome noi umani anche i cani 
sognano, basta osservarli 
mentre dormono, quan-
do strizzano le palpebre, 
muovono ritmicamente le 

zampe e arricciano il tartufo.
Viene spontaneo domandarsi come mai 
si verifichino questi piccoli spasmi, che 
spesso sono accompagnati da mugolii 
o da una sorta di guaiti: in realtà non 
c’è nulla di cui preoccuparsi, stanno 
sognando durante la fase REM, proprio 
come accade per noi.

Durante i sogni, si assiste a rapidi mo-
vimenti oculari, che stanno proprio ad 
indicare la loro attività onirica. È un pro-
cesso vitale, perché consente di recu-
perare le energie, di rafforzare il sistema 
immunitario e di consolidare la memo-
ria, attraverso l’elaborazione, da parte 
del cervello, delle esperienze vissute. 
Certo, non è possibile, almeno per ora, 

C
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Arturo 2 anni ca.

Lillo-York 9 anni Peppe 9 anni

Akito 9 anni

Lenny 2 anni

taglia grande

taglia grande

taglia media

taglia grande

taglia media

taglia grande

taglia media

taglia grande taglia grande

taglia grande

taglia media

taglia media
taglia media/grande

taglia grande
taglia media

taglia grande

taglia grande

Cesare  11 mesi

Arturo 2 anni

Baffo 12 anni

Bribri 8 anni

Ettore 7 anni

Dako 6 anni

Woody 9 mesi

Flip  8 mesi ca.

Orso  3 anni Paride  2 anni

Eugenio  2 anni

Gyla 3 anni

Figaro 9 anni

è una rubrica dedicata ai 
nostri amici cani e gatti in 
cerca di una casa che possa 

accoglierli con amore!
contattaci al n.3803453435

e ADOTTA anche tu
un amico a 4 zampe

taglia piccola
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DICIAMOLO... IN PILLOLE

ono stati effettuati i lavori su via Goffredo 
Mameli per il passaggio della fibra. L’As-
sessore ai LL.PP. e Innovazione Tecno-
logica Giuseppe Toppi ha sottolineato: 
“Conosciamo molto bene la situazione di 
via Mameli, è un’arteria fondamentale per 

il traffico locale e i lavori della fibra sono altrettanto 
importanti per un adeguamento ormai fondamentale 
nell’era del digitale. Sono alcuni mesi che stiamo sol-
lecitando la ditta all’esecuzione di questo intervento 
per poter subito dopo far eseguire i lavori di riasfalta-

ono partiti i lavori che intervengono 
sulla via Nettunense, altezza dirama-
zione via del Divino Amore. L’opera 
pubblica a cura di ASTRAL S.p.A., 
resasi necessaria a seguito dell’ab-

battimento degli alberi pericolanti, sullo stesso trat-
to, prevede il rifacimento dei marciapiedi con l’am-
pliamento degli stessi ove mancanti e la raccolta 
delle acque chiare. “Abbiamo partecipato recente-
mente al bando di Astral per il finanziamento di in-
terventi sul territorio che riguardano il rifacimento del 
manto stradale e l’abbattimento delle barriere archi-

seguito del colloquio diretto tra il 
Sindaco Stefano Cecchi e il Vice-
presidente della Città Metropolitana 
di Roma Capitale Pierluigi Sanna, 
sono rientrati in bilancio i lavori di 

manutenzione stradale di via Costa Caselle, strada 
provinciale 16/B, che vedranno il rifacimento della 

tettoniche presso gli edifici pubblici, con particolare 
attenzione alle scuole del territorio” – ha sottolineato 
l’Assessore ai Lavori Pubblici Giuseppe Toppi –. Il 
Sindaco Stefano Cecchi dichiara: “Ringrazio per il 
pronto riscontro con l’inizio dei lavori attesi da tempo 
il Presidente Mallamo, che ho incontrato personal-
mente a Palazzo Colonna, con cui si è stabilito fin da 
subito un ottimo rapporto”.

pavimentazione stradale, della segnaletica e delle bar-
riere di sicurezza. “Finalmente è stato dato seguito alle 
richieste dei molti cittadini che da anni ormai lamenta-
no le condizioni di disagio in cui versa Costa Caselle, 
strada provinciale di competenza di Città Metropolitana 
di Roma Capitale – ha dichiarato il Sindaco Stefano 
Cecchi –. Ringrazio il Vicepresidente Sanna per il pron-
to riscontro e auspico altrettanta celerità nell’inizio dei 
lavori. Dobbiamo lavorare in sinergia per garantire una 
sempre maggiore sicurezza ai cittadini con la speranza 
che il dialogo aperto fin qui, possa essere di aiuto ad un 
supporto continuo da parte della Città Metropolitana”.

tura dell’intera via portando finalmente a compimen-
to il lavoro iniziato da due anni”.S

S

A

VIA MAMELI LAVORI IN CORSO
Intervento per il passaggio della fibra

LAVORI VIA NETTUNENSE
L’opera riguarda il rifacimento dei marciapiedi e
la raccolta delle acque chiare

LAVORI COSTA CASELLE
Gli interventi riguarderanno asfalto, segnaletica
e barriere di sicurezza 
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urante lo svolgimento dell’ultima seduta 
del Consiglio Comunale, è stato appro-
vato anche il Regolamento dei servizi 
educativi comunali per la prima infan-
zia. Le principali modifiche apportate 

riguardano l’allineamento dei criteri di accessibilità alla 
graduatoria. Pamela Muccini, Assessore alla Pubblica 
Istruzione, ha sottolineato: “Abbiamo aggiornato il rego-

n occasione del 30° anniversario della 
Breast Cancer Campaign il Comune 
di Marino insieme ad ANCI, Fondazione 
AIRC per la ricerca sul cancro, ha aderito 

all’iniziativa di sensibilizzazione nazionale illuminando 
di rosa la sera del 1° ottobre Palazzo Colonna e la 
Casa dei Servizi. Grazie alla campagna di prevenzio-
ne e ricerca si sono già raggiunti risultati importanti 
ma bisogna fare ancora molto. Il Vicesindaco e As-
sessore alla Sanità, Sabrina Minucci, ha sottolinea-
to: “Stiamo lavorando molto sul territorio con gli ap-
puntamenti per la prevenzione e siamo molto felici di 
riscontrare una grande adesione da parte dei cittadini 
come nell’appuntamento di pochi giorni fa a Piazza 

rosegue l’installazione di nuovi conte-
nitori per gli abiti usati dopo il grande 
successo delle raccolte straordinarie 
a Santa Maria delle Mole e a Marino 
centro. Durante l’estate, infatti, sono 

stati posizionati presso gli istituti scolastici delle 
frazioni nuovi raccoglitori che garantiranno una co-
pertura ancora più capillare. L’iniziativa curata dal 
consigliere Paola Testi, referente del progetto per 
l’Amministrazione, è stata supportata dalla Green 
Field Cooperativa Sociale a.r.l., responsabile della 

gestione e della raccolta che provvede al riciclo del 
100% del materiale conferito. “Sono molto soddisfatta 
dalla partecipazione dapprima dei Dirigenti scolastici e 
poi degli insegnanti, che hanno accolto con entusiasmo 
la mia richiesta – ha dichiarato il consigliere Paola Testi 
–. Lavorerò insieme a loro monitorando questa inizia-
tiva certa di un riscontro positivo anche da parte dei 
cittadini più piccoli della nostra Marino”. L’Assessore 
all’Ambiente Bruno Orazi ha sottolineato: “Anche que-
sto progetto rappresenta un tassello del programma di 
sensibilizzazione per una raccolta differenziata respon-
sabile e attenta all’ambiente. La totalità dei materiali 
riciclati e la diminuzione evidente del materiale indiffe-
renziato sono obiettivi tangibili che vanno a favore di 
tutta la cittadinanza”.

lamento come da normativa vigente ma la grande novità 
è rappresentata dall’introduzione delle fasce ISEE prece-
dentemente introdotti con delibera di Giunta per garan-
tire i giusti criteri di accessibilità agli aventi diritto. Ab-
biamo posto grande attenzione alla fascia scolastica dei 
servizi per la prima infanzia perché rappresenta il primo 
approccio educativo per i nostri giovanissimi e la pos-
sibilità di affiancare le famiglie durante la loro crescita”.

San Barnaba. La salute pubblica è una priorità di que-
sta amministrazione che sta vigilando sui lavori che 
stanno riguardando l’Ospedale San Giuseppe di Ma-
rino, eccellenza proprio nel settore della senologia”.

D

I

P

REGOLAMENTO DEI SERVIZI EDUCATIVI
COMUNALI PER LA PRIMA INFANZIA
Le principali modifiche riguardano i criteri di accessibilità alla graduatoria

CAMPAGNA NASTRO ROSA
Anche il Comune di Marino in campo
per prevenzione e ricerca

CONTENITORI ABITI USATI
Va avanti l’installazione sul territorio dei
nuovi raccoglitori
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DICIAMOLO... IN PILLOLE

La dignità del Moro prima dell’i-
nevitabile epilogo”, questo il titolo 
della terza opera del M° Stefano Piali 
posizionata all’interno dell’Aula Con-

siliare di Palazzo Colonna proprio in occasione dei 
festeggiamenti della 98^ Sagra dell’Uva. Il proget-
to di riqualificazione vuole raccontare la storia della 
Battaglia di Lepanto e di Marcantonio Colonna che 

ha reso Marino famosa in tutto il mondo. “Ringrazio 
Stefano Piali per l’amore per la città di Marino e per la 
passione che mette nella realizzazione di queste bel-
lissime opere. Il racconto delle nostre radici storiche 
appare evidente in ogni particolare dei suoi quadri. Un 
grande progetto per la nostra città che riporta a Palaz-
zo Colonna la storia della sua gloriosa famiglia” – ha 
dichiarato l’Assessore alla Cultura Pamela Muccini –. 

“
“LA DIGNITÀ DEL MORO
PRIMA DELL’INEVITABILE EPILOGO”
Collocata nell’Aula di Palazzo Colonna la terza opera del Maestro Piali

l Comune di Marino e la Multiservizi dei Ca-
stelli di Marino informano che da oggi è pos-
sibile pagare la “Sosta a Pagamento” anche 
con l’App MyCicero.
Attraverso l’applicazione è infatti possibile 

pagare i minuti effettivi di parcheggio sulle strisce blu, 
attivare, prolungare o terminare la sosta direttamente 
dal cellulare con praticità, semplicità e risparmio sen-
za necessità di cercare il parcometro più vicino. Basta 
scaricare l’applicazione dalla piattaforma IOS o An-

droid e selezionare la zona in cui si sta parcheggiando, 
attivare la sosta e terminarla prima di ripartire. 

I
SOSTA A PAGAMENTO: ARRIVA L’APP MYCICERO
Scaricabile dalla piattaforma IOS e Android



verrà indicato anche nel 730 o nel 
modello Redditi. I cittadini potranno 
presentare la domanda accedendo 
al portale www.bonustrasporti.
lavoro.gov.it una piattaforma che 
viene gestita direttamente dal Mi-
nistero del Lavoro e delle Politi-
che Sociali, in collaborazione con 
Sogei e Consap. Il bonus trasporti 
2022 sarà erogato secondo l’ordi-
ne di arrivo delle domande, fino ad 
esaurimento fondi (circa 100milioni 
di euro). Per accedere al portale, i 
richiedenti potranno utilizzare lo 

l bonus trasporti 
pubblici è un so-
stegno economi-
co di 60 euro che 
potrà essere uti-

lizzato per l’acquisto di abbona-
menti ai mezzi pubblici fino al 31 
dicembre 2022 ed è valido per un 
solo acquisto.

Come funziona il bonus trasporti 
pubblici?
Nel dettaglio, il bonus trasporti 
pubblici da 60 euro può coprire il 
100% delle spese per l’acquisto o 
il rinnovo di abbonamenti annuali o 
mensuali per il trasporto pubblico 
locale, regionale, interregionale e 
per il trasporto ferroviario naziona-
le e regionale (ma solo in seconda 
classe). Sono esclusi i servizi di 
prima classe, executive, business 
e le fasce più alte del trasporto fer-
roviario. Il voucher del bonus tra-
sporto pubblico è nominativo e non 
è cedibile, non costituisce reddito 
imponibile del beneficiario e non ri-
leva ai fini del computo del valore 
dell’indicatore ISEE.

Come ottenere il bonus trasporti 
2022 e chi può richiedere il bonus 
trasporti pubblici?
Il bonus spetta a chi abbia un red-
dito personale lordo di massimo 
35mila euro nel 2021. Servirà la 
certificazione unica per verificare 
l’importo del reddito imponibile che 

I
di Annalisa Petricone

Le domande su www.bonustrasporti.lavoro.gov.it entro il 31 dicembre 2022

SPID (Sistema Pubblico di Identità 
Digitale) o la CIE (Carta d’Identità 
Elettronica).Per ottenere il bonus 
trasporti pubblici occorre inseri-
re tutti i dati richiesti, dichiarare di 
essere in possesso del requisito 
reddituale previsto, inserire la di-
chiarazione sostitutiva di autocer-
tificazione e indicare l’importo del 
buono che desiderano richiedere 
rispetto alla spesa prevista per l’ac-
quisto dell’abbonamento e anche 
il gestore del servizio di trasporto 
pubblico che lo erogherà.
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Sport e Sociale 

IN CAMPO PER DARE
UN CALCIO ALLA DROGA

“A Villa Maraini non seguiamo una 
modalità univoca di intervento – 
ha tenuto a sottolineare Massimo 
Barra – ma cerchiamo di usar-
le tutte per adeguare la risposta 
alle necessità del paziente. Ogni 
giorno, sulla strada, incontriamo 
circa 600 tossicomani nelle diver-
se attività che svolgiamo e molte 
migliaia nel corso di un anno. Un 
numero davvero impressionante, 
quasi che spaventa. Non ritenia-
mo opportuno intervenire con il 
carcere, la linea dura repressiva 
non paga. La vera terapia è ‘I 
care, io mi prendo cura di te’, 
perché c’è il consumo di sostan-
ze e c’è la malattia della droga. 
La droga è diabolica e dobbia-

portato la testimonianza del loro 
percorso e dell’attività che oggi 
svolgono nell’aiutare e sostene-
re quanti si trovano nel difficile 
cammino per uscire dalle dipen-
denze. È sul campo comunale 
Domenico Fiore che, al termine 
del convegno, è proseguita la 
manifestazione con l’atteso tor-
neo di calcio a 5. A sfidarsi sono 
state sei formazioni: Villa Maraini, 
Vigili del Fuoco di Roma, Sta-
zione Carabinieri di Marino, U.S. 
Lepanto, CRI Colli Albani e Labo-
ratorio Rinascita.
A tutti i partecipanti è stata con-
segnata una targa di partecipa-
zione a sottolineare l’impegno 
per questa importante iniziativa. 

iniziativa si è 
aperta con un 
interessante di-
battito moderato 
dalla giornalista 

Maria Clara Mussa sul tema 
della droga e delle dipenden-
ze. Presenti in aula Consiliare 
il Sindaco Stefano Cecchi, il 
Vicesindaco Sabrina Minuc-
ci, Massimo Barra, Fondatore 
di Villa Maraini e alcuni rappre-
sentanti dell’Amministrazione: il 
Presidente Eugenio Pisani, l’As-
sessore Rinaldo Mastantuono, 
i Consiglieri Augusto Manni e 
Mario Tisei. Sono intervenuti 
due operatori di Villa Maraini, ex 
tossicodipendenti, che hanno ri-

L’
di Anna Paola Polli
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L’iniziativa, promossa da Laboratorio Rinascita, si è aperta con un convegno
a Palazzo Colonna e conclusa allo stadio “Fiore” con il torneo di calcio a 5 
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mo lavorare insieme mettendo in 
campo le competenze e peculia-
rità di ognuno”.
“Se pensiamo che l’età di pri-
ma assunzione di cocaina si sta 
sempre più abbassando e che 
le percentuali sono ormai molto 
alte, allora è come se intere ge-
nerazioni si stessero perdendo 
– ha affermato il Vicesindaco Sa-
brina Minucci –. Siamo convinti 
che lo sport sia il miglior viatico 
per raggiungere le nuove gene-
razioni con il messaggio che nul-
la è scontato, che nulla ci viene 
regalato e che tutto deve essere 
conquistato soprattutto, va sot-
tolineato, il valore della vita. Ho 

fortemente voluto questo sodali-
zio con Villa Maraini perché è una 
eccellenza assoluta in questo 
campo. 
L’incontro con il prof. Barra a 
Marino, in Piazza Sciotti, è stato 
propedeutico per questo conve-
gno e non ho esitato a coinvol-
gerlo”. 
“Occorre contrastare con forza 
ogni tipo di dipendenza, che oggi 
mina il futuro dei nostri giovani – 
ha dichiarato il Sindaco Stefano 
Cecchi –. “Un fenomeno che pro-
cura molti dolori e che fa del male 
a chi ne è colpito ma anche alle 
famiglie. Le associazioni sportive 
impegnano tempo ed economie 

con l’obiettivo di prevenire atteg-
giamenti, comportamenti e abitu-
dini che possono ledere i nostri 
giovani in maniera permanente. Il 
nostro impegno è quello di unire 
le forze, creare sinergie tra Sta-
to, Regione, istituzioni locali e 
Forze dell’Ordine ma non solo, 
fondamentale è il supporto degli 
esperti come la Croce Rossa Ita-
liana e delle strutture che aiutano 
questi ragazzi, proprio come Villa 
Maraini”.
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PET FOR HELP

mentale per costruire sul territorio 
una realtà importante che consenta 
di aiutare chi ne ha maggiormente 
bisogno. Ringrazio gli operatori che 
quotidianamente offrono il proprio 
contributo e che oggi sono qui per 
fornirci il loro aiuto fatto di professio-
nalità e passione”. Il Sindaco Stefano 
Cecchi ha sottolineato: “C’è sempre 
da imparare dagli animali. Le istitu-
zioni hanno il dovere di dare seguito 
a queste iniziative, fondamentali per 
i più bisognosi. Un grazie particolare 
va a tutti i medici, veterinari e profes-
sionisti del settore che si impegnano 

rande successo a Pa-
lazzo Colonna per l’ini-
ziativa “Pet for Help, 
l’inclusione attraver-
so gli interventi assi-

stiti con gli animali”. L’incontro ha 
inteso promuovere e illustrare il va-
lore sociale delle attività di Pet The-
rapy che trova la sua applicazione in 
contesti con soggetti in difficoltà ma 
anche in ambienti che riguardano at-
tività quotidiane. Particolare simpatia 
ha destato la presenza di due ca-
gnoloni, Oliver e Margot, che hanno 
dato dimostrazione delle loro qualità. 
Presenti la dott.ssa Francesca Al-
legrucci, Responsabile Scientifico 
IAA, Emanuela Longone, Referente 
d’intervento, la dott.ssa Francesca 
Bordin, dell’INI di Grottaferrata, dott.
ssa Federica Carlevaro, medico ve-
terinario, la dott.ssa Valeria Romeo, 
Responsabile delle attività e della 
dott.ssa Livia Licata e il Presidente di 
“Tendi la Zampa Onlus” Emanuela 
Musetti, coordinatrice del progetto 
che ha tenuto a ribadire: “Questo di 
oggi è un appuntamento importante 
per conoscere le potenzialità del rap-
porto uomo-animale in ogni sua pos-
sibile attuazione sul territorio. Ringra-
zio il Comune di Marino che ha inteso 
ampliare questo orizzonte e darci la 
possibilità di estendere la nostra at-
tività anche sul territorio come nelle 
scuole e a sostegno dei più deboli”. 
L’Assessore alle Politiche degli Ani-
mali, Roberta Covizzi, ha dichiarato: 
“Il progetto di Pet Therapy è fonda-

G
a garantire questo importantissimo 
servizio. Il mio augurio è che queste 
iniziative possano essere presto in-
serite nelle strutture sanitarie della 
nostra ASL soprattutto quelle a lunga 
degenza”.

di  Ludovico Castaldi

Un successo che tende la mano al territorio
L’incontro organizzato a Palazzo Colonna
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Pet Therapy e Sociale

Il sindaco Cecchi e l’assessore Covizzi
durante Pet for Help



“GENERAZIONE TSUNAMI” CERIMONIA 
AL VALORE 
ARTISTICO

Rai Uno, vuole raccontare le esigenze 
emotive e affettive nonché le aspetta-
tive della generazione post pandemica 
nelle diverse città italiane. L’iniziativa 
a Marino è stata accolta con grande 
entusiasmo tra i giovani dell’orchestra 
che, nei giorni precedenti le riprese, 
hanno provato più volte il brano nelle 
ore dedicate alla musica d’insieme con 
i loro maestri: la prof.ssa Maria Lucia 
Anselmi (pianoforte), la prof.ssa Silvia 
Innocenzi (percussioni), la prof.ssa 
Chiara Strabioli (flauto), il prof. Marco 
Cerroni (chitarra). Presente all’evento 
anche il vicepreside prof. Luca Con-
gedo. Durante le riprese, il dott. Stefa-
no Pieri, presentatore del programma, 
conosciuto come lo ‘psicologo della 
strada’, ha rivolto alcune domande ai 
giovani studenti sui temi del sociale 
e del cyber bullismo. La puntata che 
racconta lo spaccato girato proprio qui 
a Marino è andata in onda sabato 1° 
ottobre su Rai Uno in concomitanza 
con i festeggiamenti della 98^ edizio-
ne della Sagra dell’Uva.

ra la curiosità dei 
passanti piazza San 
Barnaba a Marino si è 
trasformata in un set 
televisivo. Il regista 

Andrea Rispoli e la sua troupe, han-
no infatti girato alcune scene che sono 
state inserite nel format “Generazio-
ne Tzunami” prodotto da Rai Trade e 
inserito nel programma ‘Unomattina 
in famiglia” condotto da Tiberio Tim-
peri. Protagonista l’Orchestra Giova-
nile Giacomo Carissimi di Marino che 
ha eseguito uno dei brani più rappre-
sentativi della Sagra dell’Uva da poco 
conclusa: Nannì (‘Na gita a li Castelli’). 
Il brano di Franco Silvestri, portato 
alla ribalta da Ettore Petrolini, è sta-
to arrangiato per l’occasione dal prof. 
Marco Cerroni dell’Istituto Compren-
sivo Marino Centro, scuola a indirizzo 
musicale, da sempre impegnato nella 
divulgazione della cultura musicale 
sul territorio e nella scelta di un’offerta 
formativa legata ai temi dell’inclusio-
ne. Il progetto ‘Generazione Tsunami’, 
fortemente voluto dai produttori di 

a cerimonia di rico-
noscimento al valore 
artistico, presieduta 
dall’arch. Massimo 
Lauri, a cura della Pro 

Loco di Marino alla presenza del 
Presidente Carlo Zelinotti, ha visto 
protagonisti il Premio Oscar per la fo-
tografia Vittorio Storaro e il compo-
sitore, musicista del Banco del Mu-
tuo Soccorso, Vittorio Nocenzi. Due 
artisti d’eccellenza a cui quest’anno 
sono state dedicate le cartoline per 
l’annullo postale della 98^ Sagra 
dell’Uva insieme alla figura di Vittoria 
Colonna. Questo annullo speciale, 
giunto al suo 40° anniversario, van-
ta il primato di essere l’unico ‘tim-
bro’ creato da poste Italiane che dal 
1982 ha rappresentato sempre la 
stessa ricorrenza, la Sagra dell’Uva 
appunto. L’Assessore alla Cultura 
Pamela Muccini ha dichiarato: “L’I-
talia è sempre stata la culla di grandi 
geni e artisti. Questo annullo postale 
è dedicato proprio a questa ‘dote’ 
espressa da Vittorio Storaro con le 
sue immagini e da Vittorio Nocenzi 
con la sua musica, un onore per Ma-
rino annoverarli tra i grandi nomi del-
la storia della Sagra dell’Uva”.Il Sin-
daco Stefano Cecchi ha sottolineato: 
“Premiare Storaro e Nocenzi potreb-
be sembrare una scelta scontata, ma 
questi due grandi nomi rappresenta-
no attraverso la loro scelta artistica 
un valore aggiunto, una sensibilità 
tale capace di raggiungere tutti con 
emozioni uniche”.

T L
di Annalisa Petricone di Annalisa Petricone

Protagonista a piazza San Barnaba l’Orchestra
Giovanile Giacomo Carissimi di Marino

Protagonisti del Territorio 

25Il vicesindaco Minucci e l’assessore Muccini con i ragazzi della Carissimi
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VALENTINA PACIFICI
GIOVANE CHEF DI TALENTO

da per altri tre anni. La formazione 
in cucina continua con Alba Esteve 
Ruiz presso Antica Fonderia, finché 
nei primi mesi del 2021 Valentina de-
cide di rientrare a Marino e di aprire 
Portale 21 Opificio di cucina. Giova-
ne e dalle idee molto chiare con una 
filosofia del cibo che ci spiega così: 
“Abbiamo aperto – dice Valentina – 
in piena pandemia, con molte restri-
zioni, ma questo non mi ha impedito 
di andare avanti e di credere in que-
sto progetto. Portale 21 nasce come 
cocktail bar con la formula tapas, 
che sono molto apprezzate per l’o-
riginalità che andiamo a presentare. 
Quella che proponiamo è la classica 
cucina italiana, per dare a Marino una 
proposta diversa, rivisitata ma allo 
stesso tempo molto semplice. Ovvia-
mente non possono mancare i primi, 
i secondi di carne e pesce e i dessert 
a completare il menù. Pochi elementi 

nel piatto, a prevalere deve essere la 
semplicità del gusto, per permettere 
anche alle persone che non vanno 
alla ricerca del complesso di potersi 
avvicinare. Di sacrifici ne ho fatti e ne 
sto facendo tanti. Non bisogna mai 
smettere di imparare e di mettere im-
pegno non solo sui piatti, ma su tutto 
quello che si va a fare, dalla pulizia 
dei locali allo studio delle materie pri-
me, ai tempi di cottura. Sono molto 
soddisfatta – conclude – del lavoro 
che stiamo facendo e ottimista per 
il futuro. L’augurio che mi faccio è 
quello di poter aprire altri ristoran-
ti con il format di Portale 21”. Da 
Palazzo Colonna arrivano i compli-
menti del Sindaco Stefano Cecchi: 
“Quello di Valentina è un esempio 
concreto di giovani talentuosi. La de-
terminazione e l’impegno che mette 
in cucina sono sicuro che le permet-
teranno di migliorarsi sempre di più e 
raggiungere altri importanti traguardi. 
La nostra Amministrazione comunale 
è sempre attenta a chi, come Valen-
tina, ha voglia di mettere in campo 
le proprie idee per contribuire a cre-
are sempre più spazi di buon gusto 
all’interno della nostra città”. Ed è 
stato proprio il sindaco Cecchi, do-
menica 25 settembre, giorno delle 
elezioni politiche, ospite a pranzo di 
Portale 21, insieme ad alcuni espo-
nenti dell’Amministrazione comunale 
di Marino, al deputato di Forza Italia 
Antonio Tajani e al senatore, sem-
pre di FI, Maurizio Gasparri.

lasse ‘96 ma già con 
una grande espe-
rienza alle spalle, 
Valentina Pacifici, 
chef castellana, e 

titolare del ristorante Portale 21 a 
Marino, inaugurato l’anno scorso, 
propone una cucina che si veste di 
nuovo, citato tra i ristoranti di Trova-
Roma inserto della Repubblica, ac-
cende i riflettori sulla Città di Marino. 
Il suo non è solo un mestiere, ma una 
vocazione, accompagnata da un co-
stante apprendimento che riesce 
sempre a trasmettere nei suoi piat-
ti. Il percorso di Valentina sul cam-
po ha inizio a Milano lavorando da 
‘Spazio’ il ristorante di Niko Romito, 
Chef stellato e suo maestro. La sua 
esperienza continua poi con un altro 
chef stellato Gianfranco Pascucci, 
nel suo ristorante sul litorale roma-
no, proseguendo poi da Pianostra-

C
Il suo ristorante a Marino, Portale 21, ha ospitato
il 25 settembre il sindaco Cecchi, il deputato Tajani e il senatore Gasparri

di Anna Paola Polli

L’Amministrazione di Marino con gli onorevoli Tajani e Gasparri a Portale 21
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A S. MARIA DELLE MOLE SI FA
“IL GELATO DI CASA TUA”
Prodotto con succo d’uva e vini dei vigneti dell’azienda Parvus Ager
L’idea dell’agronomo e professore di economia e marketing Marco Greggio

dito dell’imprenditore agricolo. Altro 
concetto cardine degli insegnamen-
ti di Greggio è “cercare sinergie”; 
pertanto si è cercato di collaborare 
con altri imprenditori che potessero 
condividere l’obbiettivo “qualità”. È 
qui che Greggio ha saputo cogliere 
l’opportunità di valorizzare i prodotti 
del territorio in particolare il succo 
d’uva ancora non fermentato e pri-
vo di alcool, andando a proporne la 
trasformazione dei preziosi nettari 
in gelato. “Con questi prodotti – ci 
dice – si centrano diversi obbiettivi: 
si muove l’economia locale, si diver-
sificano le produzioni, si riducono i 
tempi tra la raccolta e il consumo, 
si informano i potenziali acquirenti 
più vicini al luogo di produzione sul-
la gamma di tutti i prodotti che offre 
un territorio, si abbattono il costo di 
trasporto e l’inquinamento provoca-

Il gelato di casa tua” 
al vino Roma rosso 
DOC, al Roma bian-
co DOC e al succo 
di uve delle diverse 

varietà coltivate nell’azienda agri-
cola Parvus Ager, di proprietà della 
famiglia Lulli, a partire dalla varietà 
Sauvignon, la prima ad essere ven-
demmiata a metà agosto, è un pro-
dotto realizzato dai gelatieri Andrea 
Piccioni e Francesco Ozzimo nei 
loro laboratori con il supporto sen-
soriale del promotore prof. Marco 
Greggio, dottore agronomo e do-
cente di analisi sensoriale. Vengo-
no prodotti anche cinque cocktail 
in sinergia con le “Officine IBBA” 
e le celeberrime ciambelle al mosto 
di Marino in collaborazione con il 
forno Frezza. L’iniziativa si inseri-
sce nel progetto “I cibi di casa tua”, 
volto a favorire il consumo degli 
alimenti prodotti vicino a noi. Tutto 
ha inizio durante le lezioni al corso 
per imprenditori agricoli professio-
nali, frequentato da Alessia Lulli, 
dove Greggio esortava gli allievi a 
produrre e vendere i prodotti di sta-
gione legandoli al territorio in modo 
da rendersi “monopolisti” per le pe-
culiari caratteristiche dovute all’in-
fluenza del pedoclima, per differen-
ziarli da tutti gli altri e per spingersi 
nella filiera, completandola, al fine 
di intercettare tutto il valore aggiun-
to generato in tutti passaggi della 
stessa, così da massimizzare il red-

“

to dallo spostamento delle derrate 
alimentari. Inoltre, aumenta la pia-
cevolezza sensoriale, la salubrità, 
la freschezza e la ricchezza dei nu-
trienti. Si soddisfano direttamente i 
sensi dei consumatori che apprez-
zano le diverse caratteristiche pecu-
liari legate alla varietà, al territorio e 
alle complesse correlazioni influen-
zate dal pedoclima, fidelizzandole. 
È proprio questo il modello ideale 
di filiera che garantisce un’ottimale 
gestione, massimizzando il valore 
aggiunto, partendo dal terreno per 
arrivare direttamente alla tavola del 
consumatore”. I gelati sono disponi-
bili sia presso i laboratori dei gelatie-
ri, a pochi passi dalla Cantina Parvus 
Ager, a Santa Maria delle Mole, sia 
direttamente in azienda che presso 
il ristorante “Stazione Mole”.

di Annalisa Petricone

Il sindaco Cecchi con Andrea Piccioni, Marco Greggio e don Jesus Grajeda
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ROBERTA BATTISTONI, CAMPIONESSA 
NELLO SPORT E NELLA VITA

meriti sportivi”, conquista a Firenze nel 
2016 quattro medaglie d’oro ai ‘Triso-
me Games’ (manifestazione interna-
zionale riservata ad atleti con sindrome 
di Down) e, a soli 13 anni, si aggiudica 
un argento alle parallele e un bronzo 
agli ‘All Around’, i Mondiali Special 
Olympics di Atene. Molto appassio-
nata anche di teatro, ha frequentato 
con determinazione una scuola di re-
citazione e l’Accademia di Danza. Ot-
tiene una piccola parte in una scena 
del film ‘Detective per caso’ andato in 
onda nelle sale cinematografiche nel 
2019 e partecipa da protagonista nel 

documentario televisivo di Rai Tre ‘Le 
ragazze’ condotto da Gloria Guida. “Il 
palco è il suo ambiente naturale” rac-
conta Mauro, papà di Roberta. Mauro 
e Stefania, la mamma, hanno accom-
pagnato e continuano a sostenere l’in-
traprendente figlia nelle gare e nei vari 
spostamenti in Italia e all’estero. “È sta-
ta lei a trascinarci nel suo mondo così 
piena di volontà e forza d’animo sin da 
quando, ad appena cinque anni, volle 
cominciare ad allenarsi in una scuola 
di Frattocchie” continua Mauro Batti-
stoni. “È stato un percorso difficile che 
ha saputo affrontare con dedizione. La 

oberta Battistoni, 25 
anni, è una ragazza 
d’oro per i traguar-
di conseguiti nella 
ginnastica artistica e 

per quelli raggiunti nella vita affrontan-
do ogni giorno i propri limiti.  La sua 
sindrome di Down si è rivelata il suo 
punto di forza, quella spinta in più che 
le ha permesso di diventare campio-
nessa italiana. La ginnasta è stata rice-
vuta il mese scorso a Palazzo Colon-
na. Nominata nel 2010 dal Presidente 
della Repubblica Giorgio Napolitano 
“Alfiere della Repubblica Italiana per 

R
di Luca Montevecchi

Affetta da sindrome di down, ha raggiunto importanti traguardi nella ginnastica artistica
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storia di Roby si può racchiudere in un 
cofanetto il cui contenuto è rappresen-
tato da tanti piccoli gioielli, direi un vero 
e proprio tesoro, fatto di comprensio-
ne, sorriso, amore per i suoi genitori e 
per la sorella maggiore Giorgia (oggi 
lontana perché si occupa di ricerca 
presso il prestigioso Cancer Research 
U.K. di Cambridge) e, soprattutto, gioia 

di esistere. Oggi, instancabile, continua 
a portare avanti più attività: dagli alle-
namenti nella ASD Judo Frascati, allo 
studio, al nuoto e alla danza” conclude 
fiero papà Mauro. “Ho lavorato tantis-
simo e mi sono preparata per affronta-
re, con impegno, tutte le mie passioni. 
Lo sport è la mia filosofia di vita” tiene 
a sottolineare Roberta che, con il suo 

modo spigliato e gioioso di parlare, 
esprime tutto l’entusiasmo della sua 
età. “Sono soddisfatta dei tanti tra-
guardi raggiunti ma continuo a guar-
dare avanti e ad allenarmi”. “Roberta 
rappresenta lo spirito dell’Albo d’Oro 
degli atleti, persone che raccontano le 
loro storie fatte di sacrificio e passione 
per raggiungere un sogno che diventa 
realtà” – afferma il Vicesindaco, Asses-
sore allo sport Sabrina Minucci – e 
per le quali raggiungere il traguardo 
non rappresenta la mèta ma uno spro-
no per migliorarsi ancora”. “È stato 
davvero un piacere ospitare Roberta a 
Palazzo Colonna – dichiara il Sindaco 
Stefano Cecchi – il suo entusiasmo e il 
suo sorriso hanno trasmesso a tutti noi 
una carica di energia. Vorrei fosse un 
esempio per chi non trova il coraggio 
di affrontare le proprie difficoltà e di an-
dare avanti. Lei ha dimostrato con i fatti 
che la fiducia nelle proprie capacità e 
l’impegno sono vincenti”. 

Il sindaco Cecchi e la vice Minucci con Roberta Battistoni
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COME SONO LE PREVISIONIMETEOROLOGO

NORMATIVE FISCALICOMMERCIALISTA

Romina Pelli

Gianluca Caucci

L’ultimo mese dell’estate meteorologica è stato contraddistinto da temperature in media sen-
za eccessi, ma soprattutto da precipitazioni, sebbene sparse, che hanno in qualche modo 
leggermente migliorato la crisi idrica, ma assolutamente non ancora sanata. L’andamento 
climatico del mese di agosto è stato analizzato prendendo come riferimento, per i Castelli 
Romani, i dati forniti dalla stazione meteo di Marino Spinabella. In particolare, il terzo mese 
dell’estate meteorologica si è concluso con temperature generalmente in media o poco al 
di sotto con uno scarto di -0.5°C. Gli scarti medi riferiti alla temperatura massima sono stati 

dell’ordine di -0.3°C per l’intero mese, così come per quel che riguarda lo scarto medio riferito alle tem-
perature minime che si è attestato intorno a -0.4°C. Complessivamente anche in questo mese abbiamo 
registrato valori minimi superiori ai 20°C per un totale di circa 26 giorni, in sostanza si sono verificate 26 
notti tropicali, valore non dissimile dal mese di luglio che ha chiuso con 27 giornate. Decisamente meglio 
le temperature massime con valori superiori ai +30°C (corrispondenti a giornate di caldo) che sono state 
registrate. Infatti, si sono verificate 20 giornate di caldo, di cui soltanto una di caldo estremo con valori che 
hanno superato i 35°C. 

Nel dettaglio ecco gli estremi termici registrati:
Temperatura massima assoluta +35.4 registrata il 17/08
Temperatura minima assoluta +16.4 registrata il 12/08

Il mese ha ripreso dal punto di vista pluviometricovalori di precipitazioni cadute in linea o poco sopra i mesi 
di agosto dell’ultimo decennio. Si sono verificate infatti sette giorni di pioggia in cui sono caduti un com-
plessivo di 46.7 mm, classificandosi come il quinto mese di agosto più umido e quindi come il settimo mese 
di luglio più secco della media calcolata nel periodo 2012-2021 con uno scarto pluviometrico positivo di 
+5.9 mm. Non è stato un mese particolarmente ventoso, ma abbiamo assistito ad un episodio di downburst 
nella giornata del 12 agosto con una raffica massima registrata di 55 km/h da SO; giornata in cui c’è stato 
un violento episodio di grandine grossa all’incirca di 3-4 cm. 

Quali sono gli adempimenti fiscali e contributivi dei venditori porta a porta?

Il venditore “porta a porta”, chiamato anche incaricato delle vendite a domicilio, presenta un regime 
di tassazione particolare. L’attività è regolamentata dalla legge 173/2005, secondo cui l’incaricato 
non ha una rappresentanza d’impresa e, pertanto, si limita a raccogliere ordinativi di acquisto pres-
so privati consumatori e per conto di imprese che esercitano tale tipologia di attività.
Il venditore porta a porta può essere:
- Dipendente della casa mandante, con vero e proprio contratto di lavoro subordinato;
- Lavoratore occasionale: se il reddito al netto della deduzione forfettaria del 22%, non supera i 

5.000,00 euro (6.410,26 euro lordi); in questo caso non ha obbligo di apertura della partita iva e non è soggetto al 
pagamento dei contributi previdenziali; l’importo percepito, assoggettato a ritenuta a titolo di imposta, non va di-
chiarato ai fini fiscali e non rileva nel computo del reddito per essere considerato fiscalmente a carico. Non formano 
reddito imponibile i rimborsi spese anticipati per conto della casa mandante e gli omaggi consegnati per conto del-
la casa mandante. Se il limite sopra citato viene superato il soggetto ha l’obbligo di aprire partita iva e di rispettare 
tutti gli adempimenti ad essa correlati, compresa la fatturazione elettronica;
- Lavoratore autonomo con vero e proprio contratto di agenzia: in questo caso il soggetto avrà tutti gli obblighi 
fiscali e contributivi di un agente di commercio.
Il venditore porta a porta occasionale sotto la soglia di 6.410,26 lordi non deve aprire la partita iva, non deve appli-
care l’iva sulle provvigioni percepite, deve applicare la ritenuta a titolo d’imposta e non dichiarare il reddito perce-
pito nel proprio modello dichiarativo.

Analisi meteo agosto 2022 su base dati Marino: maggiore piovosità e meno caldo specie di giorno
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Paola Zannoni

È invocabile la tutela dell’affidamento in considerazione del trascorrere del tempo tra l’or-
dine di demolizione e il provvedimento di acquisizione di un immobile abusivo?  

In caso di situazione abusiva, il Testo Unico Edilizia (DPR n. 380/2001), prevede l’acquisizione gratu-
ita dell’area in favore dell’Amministrazione come conseguenza ex lege della mancata ottemperanza 
da parte del soggetto interessato alla presupposta ordinanza di demolizione. Alcuna incidenza può 
svolgere, poi, la tutela dell’affidamento in ragione del passaggio del tempo tra l’adozione dell’ordine 
di riduzione in pristino e l’accertamento formale dell’inottemperanza, anche nell’ottica di un preteso 
diritto di abitazione. In tali termini la giurisprudenza amministrativa è intervenuta più volte per esclu-
dere la rilevanza del passaggio del tempo per quanto riguarda l’adozione dei provvedimenti repres-

sivi edilizi, negando che in tale materia si possa formare un affidamento tutelabile rispetto al perpetrarsi dell’abuso 
edilizio. In particolare, l’irrilevanza del passaggio del tempo è stata affermata con riferimento al lasso temporale 
tra la realizzazione dell’abuso e l’ordine di rimessione in pristino, ovverosia per la stessa adozione della misura 
ripristinatoria, in quanto il provvedimento di demolizione di una costruzione abusiva (al pari di tutti i provvedimenti 
sanzionatori in materia edilizia) ha natura vincolata e rigidamente ancorata al ricorrere dei relativi presupposti in fat-
to e in diritto, non potendo neppure ammettersi l’esistenza di alcun affidamento tutelabile alla conservazione di una 
situazione di fatto abusiva che il tempo non può giammai legittimare, e neppure potendo l’interessato dolersi del 
fatto che l’Amministrazione, sia pure tardivamente, abbia emanato i dovuti atti repressivi. Il principio in questione, 
quindi, non ammette deroghe neppure nell’ipotesi in cui l’ingiunzione di demolizione intervenga a distanza di tempo 
dalla realizzazione dell’abuso, il titolare attuale non sia responsabile dell’abuso e il trasferimento non denoti intenti 
elusivi dell’onere di ripristino.

L’assemblea del Condominio in cui vivo ha deciso che le scale debbano essere pulite dai condòmini. È legale? 

Nulla di più sbagliato di una delibera del genere. La Cassazione s’è pronunciata sull’argomento sta-
bilendo che l’assemblea dei condomini ha la facoltà di decidere in ordine alle spese ed alle modalità 
di riparto, deliberando l’approvazione del bilancio, ma non ha la possibilità di imporre al singolo 
condomino l’obbligo di pulire le scale in un dato momento, o di provvedervi attraverso un proprio 
pulitore. Tale delibera sarebbe radicalmente nulla andando oltre le proprie competenze e violando 
così i diritti del singolo condomino. Anche se ciascun condomino, ai sensi dell’art. 1118 c.c., deve 
provvedere alla manutenzione delle cose comuni, ciò non vuol dire che tali obblighi possano arri-

vare fino all’imposizione di prestazioni di servizi nell’interesse comune (quale quello di pulizia delle scale) perché 
ciò può incidere sui diritti individuali del singolo condomino, obbligandolo. Una delibera nulla, è bene ricordarlo, è 
impugnabile in qualunque momento da chiunque ne abbia interesse, anche dai condòmini che hanno votato favo-
revolmente (cfr. Cass. n. 6714/2010). Tuttavia, non essendoci una normativa specifica, se si vuole ricorrere a questo 
metodo per effettuare la pulizia delle scale condominiali, è sempre meglio assicurarsi di raggiungere l’unanimità al 
momento della votazione. Ovviamente la scelta più consigliata è quella di affidarsi a una ditta pulizie competente 
e professionale, in possesso di prodotti specifici e macchinari speciali, in grado di igienizzare a fondo ogni tipo di 
superficie, garantendo la salubrità degli spazi che vengono condivisi da tutti i condómini.




